

**MÉXICO, CONDENADO A LA CEGUERA SOCIAL SI NO SE DETIENE EL SILENCIO
COMUNICATIVO**

**Javier Esteinou Madrid y Patricia Ortega Ramírez presentaron la revista Argumentos, editada por la UAM*

La persecución, el hostigamiento y el asesinato de periodistas en México son tema central del número 85 de la revista *Argumentos*, edición de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) que celebra 30 años de aportar al análisis minucioso sobre los temas más relevantes de la agenda social del país.

El doctor Javier Esteinou Madrid, Profesor Distinguido de la *Casa abierta al tiempo* y Premio Nacional de Periodismo, dijo que las garantías básicas comunicativas fueron anuladas por la verticalidad y la manipulación discrecional desde el gobierno, creando una espiral de silencio que ha convertido a México en una nación sin opinión pública y condenada a la ceguera social si esta práctica no se detuviere.

La agresión a periodistas incluye la anulación al derecho de las audiencias vía contrarreformas jurídicas, el debilitamiento de la protección comunicativa de niños y adolescentes, la instauración de una normatividad de seguridad nacional, la facilidad para intervenir la privacidad de los comunicadores y la aprobación de la denominada ley chayote, revelando en conjunto la intimidación gubernamental hacia las bases de la democracia.

La doctora Patricia Ortega Ramírez, también coordinadora de la edición, dijo que se trata de un número conmemorativo para honrar a Miroslava Breach, periodista asesinada en la ciudad de Chihuahua el 23 de marzo de 2017, quien durante dos décadas dedicó su trabajo a informar sobre corrupción y abusos de poder, enfocando sus últimas investigaciones a revelar la expansión y las pretensiones políticas de grupos de narcotráfico establecidos en Chihuahua.

El amordazamiento afecta el derecho a la información y obstaculiza gravemente la democratización de las sociedades, y ahora más que nunca se requiere de una ciudadanía mejor informada, crítica, reflexiva y participativa para avanzar en el desarrollo social, cultural y político del país.

El Premio Miroslava Breach se otorgó a dos grandes investigadores, los doctores Celia del Palacio Montiel, coordinadora del Centro de Estudios de la Cultura y la Comunicación de la Universidad Veracruzana (UV), y Alberto Olvera Ribera, investigador del Instituto de Investigaciones Histórico Sociales de la UV, quienes

escribieron el artículo Acallar las voces. Ocultar la verdad. Violencia contra periodistas en Veracruz, también incluido en la revista.

Este trabajo explica las causas de la violencia que han padecido los periodistas en Veracruz y el complejo entramado de relaciones que existe entre poder político, el poder del crimen organizado y los medios de comunicación, afectando la vida social, la seguridad y los derechos fundamentales de la sociedad.

La doctora Ortega Ramírez, académica del Departamento de Educación y Comunicación de la Unidad Xochimilco, explicó que para entender la mecánica de violencia contra periodistas no basta con un vistazo, pues se requiere analizar con lupa el entramado político para distinguir a los bandos en pugna que suelen ser híbridos y rastrear los mecanismos de lavado de dinero que involucran a empresarios y servidores públicos de todos los niveles.

El doctor Esteinou Madrid, académico del Departamento de Educación y Comunicación y coordinador del libro explicó que este número ha sido respaldado por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales CLACSO, la Facultad de Cultura y Comunicación de la Universidad de Colombia y los periódicos *La Jornada*, de México; *Página 12*, de Argentina, y *Público*, de España.

En el contenido de la revista, presentada en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 2018, destaca el texto Periodismo violentado en México, de Dulce Alexandra Cepeda Robledo, que evidencia el alto riesgo que enfrenta esta profesión en el norte del país a causa del crimen organizado y los grupos políticos, así como la reflexión Periodistas salvadoreños: entre la espada de las pandillas y la pared policial, de Willian Carballo, que examina los amedrentamientos contra reporteros justo después de revelar cómo las estructuras judiciales cometían agresiones a comunicadores, señaló.

Las reseñas de libros incluyen el trabajo de Carmen de la Peza y Margarita Zires sobre El murmullo social de la violencia en México. Más razones para no seguir militarizando al país, que explora las consecuencias sufridas por la violencia derivada de la guerra contra el narcotráfico, y el comentario de Fernanda Briones Medina sobre el texto Hackear para constelar otro mundo aquí y ahora, que explora las limitaciones de la libertad ante el uso del interés corporativo sobre las tecnologías digitales, su control y vigilancia.

Miguel Ángel Hinojosa Carranza, coordinador de la revista y moderador de la mesa, lamentó que una profesión tan digna tenga que laborar en la mayor precariedad, con pésimos salarios, sin seguridad social y constantes amenazas, y además ser condicionados a producir la clase de notas que interesan a los dueños de los medios o bien para limpiar la imagen de los gobernantes en pugna.



Casa abierta al tiempo
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA

www.comunicacionsocial.uam.mx



Prolongación Canal de Miramontes 3855, Col. Ex Hacienda San Juan de Dios, C.P. 14387, Del. Tlalpan, México, D.F.
Tel. 5483 4000, ext 1514 y 1524, infoam@correo.uam.mx